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国际原子能机构的报告

1 . 主廣：我现在请原子能机构总千事西格瓦 

德 • 埃克隆德先生介绍该机构 1979年报告 。 ©

2 . 埃克雄教先筆（国际原子能机构总干事）：对 

我來说，这 Æ iM大☆ 致 lûl, pn顾核领域 ü i近的一 

展弁论述各会员国可能感兴趣的一些特珠问题的一个 

好机会。

3 . Ü :我首先筒 ■l'ïi展樓一下核动力的前银-。

4 . 在经济合作与发展组织〔经合组织〕内，比利 

时、 n m , 德 jfWiiix: j i u M i i N ,  1 1 4：、 瑞 i:> 

取 û  fil ' m  1:化 fi t  w  /； !!■ m , 就 w ï :

的核动力災屯 l !  kf>. , ' r f l !、"，A '的比例 . J ( i近投 ù '举 ij'j M  

的西班牙也有一个值得注意的核动力计划。在该集团 

内，法国是一个突出的范例。到 1985年，预计法国的 

电力有50资将来自核动力。

5 . 东欧各社会主义国家最近开始实施一项重大 

的核计划，它们 i l 划到8o<r:代末侦核 tü※机释情达到 

不下 127/ 兆瓦，ÏÏlf今天只有 1 . 6 万 兆 瓦 。因而，这是 

世界上一个无疑需要核能并且核能有发展前途的广大 

地区。

6 . 在发展中国家 , 核动力的前景时好时坏。许多 

发:展中 0 家而临的主要技术困难 .之一，造目前市场上 

供 的 报 济 的 树 推 核 动 力 机 银 的 发 电 W化 '*1 大部 

分 ;《；城 t l " l 家 现 所 能 仏 荷 的 i'r•多倍。 , 

随着在经济上可行的小核电设备的研制工作収得进展 

和电网扩大，这种局面将会逐渐改变。不过就目前所 

能预见的情况来说，看来到 1990年最多不会超过 10个 

发展中国家拥有核电袖，而到本世纪和下世纪之交的 

时候，至多大约 20个国家可能会拥有核电站，

①国际原子能机构：《1979年年度报告》(1980年 7 月，奥 

地利)> 该报告已由秘书长以一项说明(A /3 5/365)送交大会 

各会f t 国，

7 . 布介绍了上述W况之后，我应指川，到

现在运行或正在修建的核屯厂 ÎS；电量应能 lU世界ÿ ： ni 

量的 1 5 % 左右。这对全世界的能源需求决不是一个无 

足较m 的贡献 . 它 将 相 于 沙 特 阿 拉 伯 1 9 7 9尔的石 

till总产》 .

8 . 不过政近几尔来，核 屯设各■»'货的下降趁势 

已十分明显。例如，今年头六个月，虽然在西欧订了 

9 座新核电厂设备，但在美国部取消了  10座装机容量 

大得多的核电 r 设备。我甚至还可以说在某些国家存 

在着停滞不前的状况。

9 . 不妨问一下：布这我们消耗石油的速庇如此 

之快，以致世界上的石油储 II：有在几十年内用尽的危 

险，日益上涨的石油价格正布世界经济中引起严觅的 

不平衡，蒸汽锅炉爪煤的成卞已上涨了  4 0 % ,燃烧的煤 

和石油对环境的膨响正引起日益产重的关切的时候， 

怎么能够竞然不愿意接受核能这一能源呢？须知，核 

( Ê ü ，‘种确实比々天现 ☆ '的任何 JÇ他能源成下个 lit纪 

«>r®人 * : 伤得W K :何 II:他能源部使 ÏI: 、 ■><̂  (II r? 'f，的 

他源 .

1 0. 当我们考虑到在最近举行的三个大麼会议  

一 即 今 年 9月8 日至1 2日在慕尼黑举行的第11次世界 

能源会议，8 月 1 1 日至 9 月 7 日在日内瓦举行的第二 

次不扩散核武器条约缔约国审查会议和 9 月 2 2日至26 

日在维也纳举行的原子能机构大会上的发言时，这种 

怪现象就更加m 以理解了。在这些会议上，绝大多数 

国家一致认为必须使用核能。有些国家以严峻的语调 

提醒人们注☆乂  lit煤 和 的 燃 烧 对 环 境 所 产 化 的 膨  

响。在世界能源会议上，人们在谈到从矿物燃料过渡 

到核燃料的问题时表现出了紧迫感 ： - 我们有能源;我 

们缺少的長时间

11 . jip|4 ' 个 的 例  r „  经 织 的  L  fv. i- 

裝政治家在今平 6 J J  2211和2 3 t J在戚尼斯举行的经济 

首脑会议上指出：

**我们强调核动力对保证更加可靠的能源供

应可以作出至关重要的贡献。如渠要满足世界对

能源的需求，必须提高核能的作用。因此，我们

必须扩大我们的核电生产能力。一②

②见《国务院公振》，第80卷，第20« 号，1980年8月，第



1 2 . 但是实际上，经合组织集团已把它的核规  

划缩减了将近三分之一。在首先使用核能并在这个领 

域保持了  3 0年̂领先地位的美国，目前有些方面的人士 

正I在谈论有条不棄地让核电厂退役的问题，

1 3 . 这种情况对核制造业可能会有产重影响，现 

在值得怀疑的是，好几个西方国家的核工业能否在没 

有新订货的情况下生存下去。在美国、德意志联邦共 

和国和我 1'：1 己的 r a 家瑞典也有迹象表明 ， 核屯厂运行 

所V/,? 人^ 的 数 K降 , m 为，7:化和院系 

都力:始 ÎM列 核 技 术 人 lU场 在 缩 。

I ^ . { i J：i束 我 的 这 •部分 'Ji , ' i的u . |候 , 找 U  

示我本人坚倍 ， 现在和将来我们都需要包括核能 

的一切可以得到的能源作出贡献，以便在这个在儿十 

年内就得供养比今天多 5 0% 的人口 , 而与此同时 I:!然 

资源和原料将会不断减少的世界里生存下去。

1 5 . 幸运的是，能源供应危机这一严酷的现实 

IË在开始促使公众觉悟过来，而在此之前当石油价廉 

物丰，太阳能和其他所请的捷径在许多人看来提供了 

快速而又轻而易举的解决办法时，公众思想上受到迷 

惑而产生了虚假安全感。

1 6 . 我们现在 S 少布许多 11<1家《I«符 到 ， 约能 

源的势义越来越 :A：, ÏÏIÜ1.人们 üià'pjr•始认 m 到 ， U  ■ 

利I形 式 的 能 源 生 产 都 长 处 和 缺 点 ，无 论 M 时 

池 ，只 跋 都 应 加 以 利 川 。化我们大家竭尽企力 

树立这种观念吧。

1 7 . 就原子能机构而言，它正在为这一努力作出 

贡献，采取的办法是传播情报，进行更多的工作以确 

保反应堆的安全达到最高标准，为不扩散出力 ， 视助 

稳定并澄清世界范围的核供应体系。不 过 ，归板到 

底，要由各国政府做出决定并在与此同时负起必要的 

政治责任。我们原子能机构只能起到为它们的愿望和 

决定服务的作用。

1 8 . 这里不是详细分析出现下述情况的原因的 

地方，即尽管现在比以往任何时候都更需要核动力， 

"T鼓在这么多国家中一庇光明的核动力前景却渐渐消 

失了。哀退、通货膨胀、商利，和电力霜求增长速度 

减缓可能起了作用。不过我认力，主要因素是公众难 

以接受及其对政洽决策者的影响。这里我们面临着 - ‘ 

种异常的局面。

1 9 . 尽 管 1 9 7 9年 3 月 2 8日在这个国家发生了三 

里岛事件，但是其他能源工业的安全记录都无法与核 

动力的安全记录相比《我重申我在许多场合说过的话： 

在 2 3 5个商业核电厂近 2 0 0 0反应堆年的运转过程中 , 

还没有发生过一次由辅射造成的致命事件。

2 0 . 在和平核技术方面所遵循的极其严格的安 

全标准实际上不仅给其他能源技术，而且也给其他工 

业提供了  一个样板，而 ;H:他工业 >1，没 •个 t r有 似  

的 滩 成 f r 象N ih ; W財防沪 i、> m $  b\ ^ 成 联 f. 

糊财影响  |V，I 她种，7 :否 (A t  这 的 I Ii| %  和 11'1 ilîifï ：«  >J\ 

会 ..

2 1 . 原子能机构在这力11(的 工 作 « 加。我 

们拟订一套最新的国际上一致同意的核电站安全标准 

的工作已到了最后阶段。已经有十四个成员国要求原 

子能机构派专家去帮助它们应用这些标准。我们 i î 办 

大型核安全培训班到现在已有好几年了。

2 2 . 最近对原子能机构的安全运输规章进行了 

全面的审查。现在在几乎所有的国家和一切有关的国 

际公约里都在应用这些规章。我们还正在与联合国环 

境规划努、联 合 子 辆 射 影 响 间 题 科 '7 :凌 !;\么和 :H 

' k m 织 作 ，对 源 ，例如 Yf池和媒以及核能对 

健磁和环境的影响进行比较。

2 3 . îjiii'ü兴地报《V , 原 r 能机构应瑞典政府的 

邀 请 于 1 9 8 0年 10J1 2 2日至24 口在斯德舟尔摩召开了 

一次规模很大的当前核电站安全问题国际会议。来自 

44个成员国和 10个有关核安全力面的国际机构的 500 

多名专家参加了这次会议。他们屯 3̂ 了他们国家的核 

工业正在应用的安全栋准并 1:1山交流了乡验， ，-j么赛 

普遍认为，应收集弁定期在国际会议上讨论关于安全 

管理工作经验和异常事件的情报 .原于能机构可望在 

组织这种合作方面发挥重大作用，这种合作得到了经 

济互助委员会和经合组织国家的支持 .与会者还讨论  

了有关位于边境地区的核屯站的问题，并提出了件邻 

r a 之间密切 1>作的 |]^议，会议的特 ;乂 距 • 热 切 希  

望在安全问题上？g 无保招地进行 1>作 ，交换 t l ï报 .

2 4 . 会议强调了核动力的重 i ? 性 ，弁在结束时 

达成如下协商一致的意见，即对核安全问题不需要采 

取任何新的激进的处理方法。会议确定了应给予更优



先考虑或更加强调的工作领域，并认为不存在任何与 

安金有关的限制使用和发展核魂力的因素。

2 5 . 我认为这 i l；在 义 的 这 次  

议所収得的 - ‘ 个 II?取 f f i要的成果，它 If，!公众情楚地

仏 Æ  r ，个 核 l u r 的安 

令 ^/|;泄 化 IH常 i i ï的。

2 6 . 现 在 谈 ‘个问题，技 术 援 助 是 原 子 能 机  

构 i i i f f i变的沾动之一，过去几年巾我们原子能机构的 

乂么多次 i、]"论了确保该机构的 Jî% ：能 m i 比较冗足 ïïif 

IL n J-以顿测的资金的间题。我筋兴地报告，在两个月前 

召开的那次原子能机构大会主要出于这种考虑，在该 

机构历史上第一次同意为该机构自己的技术援助方案 

规定指示性规划数字，而 I E 如大家所知，这种方案是 

rl.l哲愿捐款提供资金的。例 如 ，1 9 8 0年的自愿捐款指标  

)à  1050  J i  ；iK -T fiÊ机构 M 近--次大公将  年

加列  130Ü  J M  L j t w i r r  I !)8 2  ^r-UiOO

1!)83 年 190 0  招示  1̂ 1-:规 )̂ 11数 1̂<。尽

î'ï.iA  m  a  X；的 i : f i :収 w ' r ü i 'M ,  111.化化小' ^ 小'遗憾 

池 说 ， ï r 迹象 : 明 ，该机拘的资金和；ii；M• 小 成 的  

需求之间的差距仍有扩大的趋势。

2 7 . 虽 然 正 如 我 所 说 的 那 样 ，核动力在本世纪  

和下世纪之交以前在大部分发展中国家中大概不会起 

主耍作用，但是它们可以从核科学和技术的应用中得 

到许多其他好处。例如，在农业、 卫生保健和工业领  

域应用核科学和技术已证明在帮助发展中国家实现其 

发展目标方面具有很大的价值。这方面的一个例子就 

足-JÏ( 子能机构八银前为促进亚 -洲发展中園家名•核机构 

义 iVij的 ‘J t w j合 作 项 R ïï i f制 Æ 的 核 科 技 术 研 究 、 发展 

和培 y i i K 城 1 >作 协 i l / 儿个 j i r r ；(：洲 N 家 对  

/ i：Jv：力池K 搞类似项 11很感兴，趣 , ifii 11 iW作.那个池 K

2 8 . 各国尤其是发展《H 0 家受到了能源成本曰 

益上涨的严重影响。因此令人遗憾的是，发展中国家 

不得不限制 " 绿色革命 " 所需的一些产品的 '清费，因为 

生 产 这 些 产 品 一 例 如 氨 气 、 化肥和农药一 是需要 

大量能源投入的。

2 9 . 我 现 在 想 谈 谈 不 扩 散 核 武 器 条 约 缔 约 国  

第二次审査会议，在向那次会议政词时我指出：

，自从 19 :75年第一次审查会议以来，出现了 

许多值得注意的意义重大的新情况。简单地说，这 

吟新情况可以概括如下：

" î f s -  • , 又有许多Pï|家加入了不扩敗条约——  

1 M 'n 儿个W % 抓 <\ k  k \的核设施和核11- Si'l ;

一势二, 义 ?;M d核成雅国家缔结 y  W 多的安 

全保障协定：

" 第三，在执行安全保障协定，特别是执行与 

欧洲股 r f i 联 f f  > P 的7d核武器困家达成的协 ;和 

建立第一批安全保障外勤办事处方面取得了重大 

进展；

" 第因，安全保障技术，实施方法和手段以及 

安全保障程序有了重大的改进。自 1 9 7 8年 12月 

以来，雄立 - ，个闻际坏储存制庇以便A 体银 :ÿT该 

机 构 规 约 所 糊 见 的 安 个 保 施 的 " r能 fk  ü>. r i  

化研究之 ，K  II nil正在:进行的 3 / i - '个 研 项 n  Jtâ 

研 ‘ft  对波燃料进  uiw rvi;iT  抓 他

燃料 11益增多所造成的M M  :

**第五，通过成功的谈判缔结了一项关于核材 

料实物保护的国际公约，目前已经有大约26个会 

员国签署了该公约；

#第六，在充分发挥拉丁美洲禁止核武器条 

约亦即特拉特洛尔科条约的潜力方面取得了相当 

大的进展。苏联已经批准该条约的第二号附加议  ̂

定书，这样，五个核国家现在全都加入了该议定 

书 ：

" 策七，今 年 2 "  ：；>̂ }̂ ^的，一项技术研究报 ',^ 

—— W 核燃料循环 I f 价，权 H 了义 T 怎打y '能 

r 泛拟供侦找动m i  ' / i t  M 时义把核此 lis F 敗的 

危险降到 l l i小押 lÆI'"1JM|'I<J ÎV种 f t 选 / / 来 , 该项研 

究报告明确了一些加强国际合作的有益慨念，因 

而可能使供应国和消费国更好地相互理解各自对 

扩散和保证供应问题的关注。

* 因此，在第-‘次不扩散条约审査会议以来的 

这五年中取得了许多成就，不扩散条约仍然是国 

际不扩散不可或缺的基破，这是十分重要的。不过， 

决不能忘记该条约不仅禁止无核武器缔约国获 r i



核 il'i器 , Ifii 1 规 )Ü缔约 h‘:i☆义务推动和促逃和

平核活动并为减少核武库而努力。这个双重目标 

是包括核武器国家和无核武器国家在内的所有缔  

约国都保证并同样承诺要实现的该条约的一个不 

可分的目标。我经过深思熟虑后认为，该条约的 

命运及其对旧 1 际安合和人英生存结构的 ïït大影响 

Mi'fiB取 fk y'能 1̂1̂义:现这个 I I

3 0 . 现在人们儿乎普遍承认,原子能机构的安全 

保障制度已经证明是有效的，并且正在为国际安全做 

出里要贡献。这无疑是人们在第二次不扩散核武器条 

约缔约NMf :<''é么议 . r .提到'/义令保時制世时所说的那 

iS-的意思。会上所发廣的意见的主旨是，我们应该巩

一少加强该制從。

3 1 . 必须平记的是安全保障制度只化-不扩敗制 

度的一部分，尽管是 - * 个必不可少的重要部分。不过 

i l i近的发展趋势表明 , 我们这个国际社会防止核武器 

进一步扩散的工作可能已进入一个关键阶段。我们知 

m ,  /I:--些国家并不造所在的核洒动都是在安全保啼 

制 J0 :监 KillHi'的 . . 近 、求 { (越 农 越 今 小 "/乂'的迹

, J i î f f iN 家 u f能 J l i / i :准各■进.行核爆炸成 1*? 少 Ji- 

生产没存安全保障的核爆炸材料。在这种情况下，我 

览将更加有必要在下一次不扩散条约审查会议召开之 

前的几年中竭尽全力普及不扩散制度。

3 2 . 作这；；j-|fii, il'f U：我 谈 - * 谈所旧的 " 门植"|遂 

—— 11-化经fŸ成修 i l !没 ï r 安今保Kf.的核设施的无核

3 3 . 正如我在原子能机构大会第二十四届常会 

上所说 ：

" 不论一个賊家的意 ® 多么好，它都不能逃 

避下述政治事实， 即经V"厂 个 没 ï r 安全保障的 lüi 

收成浓缩厂 r 1然 么 使 人 们 1.心那个经n  I ''I n n 侠 

収核爆怖物。这种 a i 心在:存关地区起到的破坏 

稳定的作用是十分明显的。如果在这种情况下期 

望核问题能够离开与其纠缠在一起的更广泛的政 

治问题而孤立地解决 ,那也许是太天真了  * 我只能

⑤这个发言的筒要记录见《不扩散核武器条约缔约国审查 

会议a 后文件K N P T / C O N F / I I / 2 2 / I I ) ,第 r次ÿ ï议，策 10 
至 n K ,

llj•次指出，给这些政治问题增添核色彩不仅不能 

加强国家安全，从长远来看反而可能给国家安全 

带来最严重的威胁，弁且可能导致毁掉过去 20年 

中经过如此巨大的努力、耐心工作和发挥政洽家 

风度才建立起来的整个不扩散制度。另一方面,这 

阿家接变 ‘ 个面的 ’ 安全保障将对它们所 rti地 K  

的 ■(< 个 m  、v.新的 v t  核 il'i US K  做  in iR ÜÏ- !u

3 4 . 不扩散制 度 的 前 途 完 全 而 且 最 直 接 地 取 决  

于这些 **门植 " 国家的政策和决定。换句话说， î E 是它 

们的行动将在最大程度上决定到 8 0 年代末核武器闽家 

的 数 I I将 M 今 人 ‘样 呢 ，还足会 i« 加 ，以及这种增加将  

会给 ;f f 效 期 到 1 9 9 5 印:就 届 满 的 不 扩 敗 核 器 条 约 〔第 

2：i73 ( X X I I H  Ik 议〕带 来 的 . W jû .iü  •这 J « " N  

家承 树 着 大的 ☆ 任 。

3 5 . 能否早日缔结全面禁止核试验条约首先取  

决于核武器国家的行动。这样一个条约将是使不扩散 

制度能被普遍接受的一个重大骤。同不扩敗条约不

■ff, Aifii‘焚 II•.核 W 骑 条 約 将 巧 的 祝 rji'i川 P  

核 N  %  % \ j ù m  I "I 家 ，IAI ifi/小'么受 此鴻彼的 -jif i i{-.这

祥 ，今天以所谓的不扩散条约是较视性的力理由而拒  

绝加入该条约的那些 "门植"国家说不定就能接受全面 

禁试条约。

3 6 . iti近的 4f态提醒找们 . lit界 的 ☆'油 供应 Jlè 

没 K 保隙的 . Ill T-这个照 W 以及K 他许多原 W ,需，iiî-Jjll 

賊核材料和燃料供应的保 ùiî rrf施。这个 i'"M山/ .i接受 

防止扩敗的充分安全保障措施相关 ， 并将关系到不扩 

散条约的生命力。

3 7 . 在这种背景下 ， 我去年向我们的大会述议， 

])；■： ffiÊ机 构 应 ‘个供应保 W‘:查 M 会■„始过仔细的

师 今 什 :(i j l  2011 做川 n i ! 、>i 

- -个所A '么i i N 均 II]'參 加 的 么 的 一 效 决 ;《ü ,  Illi这 

个委员会的任务就是审议根据彼此可以接受的不扩散 

的考虑在比较容易预测和长期的基础上保证核材料， 

设备和技术的供应以及燃料循环服务的途径和方法并 

就原 T 能机构 ït •这 h- ifti的作 )H和责任提 f11 i J !议，观 rt •： 

叫作供应保证委员会的这个委员会在 9 月底 î f 开会议



对工作做 T 安徘。它决;i z Æ明年 3 ) ]  ÎJ开的会议上开 

始审查实旗性问题。我几乎不需要强调该委员会明年 

的工作将是多么重要，

3 8 . 建立这个委员会一举的明智和及时是不言  

自明的。在日内瓦举行的不扩散条约审丧会议的讨论 

情况 ;ffîH:说明，好力卞取使核材料、 设各和技术的供 

j、v:将 ÿ i m 乂的侠障， 此 Mii、n î 力 ]111则防 ||，.扩 1次 

的保证措施，是-多么

3 9 . 我认为供应保证委员会所要处理的事情是  

极其重要的。鉴于其他能源的供应越来越没有保障， 

核燃料供应的保证就尤力重要。世界上有许多国家几 

乎 或 不 到 JI:他能源，将核动力纳入它们的能 îfô 

计划可以起到至关重要的作用。不在各国和平核方案 

的发展道路上设置障碍是完全符食所有国家的利益  

的。

4 0 . 如果我们在国际上不能恢复对核供应是有  

保障的这 - 的信心，我们就势必会钉面临下述局面 

的Æ ；阶，就化-1^，>̂ 1<4家 "ffig被Æ 设?ÀH!.、’/'. 1'1 l I W  设施 

以便不必依外部的燃料掀环服务。这竹: '个幼'ili不 

仅会拾许多 W 家增加不MT叔的沉 IE财政负担，而 Ji满 

足不了促进和平利用核能方面的国际合作的需要，同 

时也不符合于不扩散事业的最大利益。

4 1 . 不时听到有人提出这样的论点，即建设用 

于 K I Ü 的核反应地可能导政核 iK器扩敗，W 力这些反 

应堆运 ïîr:所 'II?来的;一个则产品足，坏。/I.:这 •AU: , 我 

想捉一 K 今件 S ；療在通博 iU大使领导下的专家小组报 

据大会策 33/91 D 号决议完成的《有 关核 武 器 的 全 而  

研 究 报 告 \这 项 给 人 留 下 深 刻 印 象 的 研 究 报 吿 指  

出 ：

• 建选 - • 个专门生产鉢的反 1、V:堆弁使之运转  

驳比® 近 --个发 tii用反应推弁使之运热 '{¥易， m  

造 一 个 每 年可 以 生 产 足 够 制 选 两 个 核 武 器 的  

拓 -  2 3 9 的最简单盤的石墨减速反应堆所需的投 

资费用 … …估 计 在 1 3 0 0至 26 0 0 万美元 ( 1 976年 

的美元 ) 么间。建造一个从经过放射的燃料中提 

取坏的0 收厂所需的资本费用数额还要多出2500 

万美元（1 9 7 6年的美元）" 。〔乂/ 35/ 3 9 2 , 附件，

第6 0段）

4 2 . 即使不去考虑在这两种情况下郁m 要建造 

一 个 回 收 厂 这 事 实 ，事实仍然是，利用这一力法生 

产用于制造核武器的坏所需费用不会超过按 1 9 7 6年 

美元价值计算的 5 0 0 0万美元，即相当于今夭的 7500 

万美元左右。相形之下，人们应注意到，今天建造一 

个商 n i规模的核动力反应堆要花不下 10亿美元，除此 

之外还必須加 i v 这 么 就 化 核 动 力 反 )、V:地的 ; 

釈瓜 ] 比该研 !)■£报 ■捉到的比较简 I丫I的石壞减速位化 

堆大许多倍 , 而且建造一个商用工厂从设计到投产的 

时间几乎是后者的两倍。最后一点人们必须铭记在心 

的是，在无核武器国家中修建的新的商用核电站大慨 

都将置于国际安全保障制度的监督之下。这对将核材 

料 T IM 1 IY ，n 的的 iiifiBfi- r i然 会 进 ’少起到 II:-常 

有力的限制作用。

4 3 . 从这一切当中只能得出一个结论，即通过 

修建核电站弁使之运转的方法来获取坏与其他一般可 

以使用的方法比起来，是一个不经济和不合理的方  

法 。

. 原 r 能机构和朕 tV N 的包奶T . ‘}i  m m  /li 

的- ] 1>̂飢织 ) 1 到维也纳 ^ 际，|>心到观在 1^纹 -̂ i'- J'。 

各 会 国 都 知 道 ，我们的东道国政府和东道城修让的 

这座现代化综合大厦已交由联合国和原子能机构支 

配 , 为期达99年，只收取微不足道的租金。这进一步证 

明了奥地利政府及其首都—— 原子能机构自成立以来 

--• r r设作:那 >11— 的懷慨和好客。 1 0多Y •前唆气和冷 

' UJ!U、V:所 Î S 费 )11还很低廉时设M'的该中心也 111 ri'lll价 

上涨 Ï 十四倍 ïfil受到不利膨响。该巾心 l A i 了能机构 

所占的一半地方—— 这大约相当于我们以前所占面积 

的两倍—— 的管理和维修费用已达到我们年度颜算W 

大约十分之一。联合国所负担的费用当然也差不多。我 

对各位成员提起这件事是因为我们大家现在都很想尽 

可能降低这些费n ! , 以使我们的年度® 算 能 川 r 对我 

们成 i i r a 有直接好处的«•动， |m]时 也 足 力 我们人 

都很想减少我们可能必须承担的一座投资数亿美元的 

综合大厦的维修费和补充东西所需的费用。原子能机 

构和联合国现在 IE与我们的东道国政府就这些问题进 

行最后一轮谈判，我认为早日找到彼此满意的解决办 

法是大有希望的，

4 5 . 最后请允许我说，我们正处 T  一个人突的



前途似乎受到紋染而又影响深远的问题困扰的十年的 

开端；这些问週包括人口似乎不可避免的增长；环境 

恶化，致侦森林® 灭，沙浪而积扩大；我们的 r i然资源 

止在枯觸；和平本纷遭受的咸胁。在这样一个时刻， 

和 T 利 f l i核能的前途可能似乎是一个比较小的问题。 

然 I f i i ,它化将？;V这 个 M r :役 h 则 膨 的 U ïî .M ® 之 • 

—— 能源供应位机的一个 J I 要方面。尽管存在着滥用 

核能的可能性，但核能无疑将越来越多地用于经济发 

展 . TH是 ill于这些原因 . 所有 PT家对原子能机构的事 

务部 i lO i心， ifiü l.人会％，印:郁 j |j -些时 l'iüMï议原 - f 能 

机构的工作。

4 6 . 主廣：我谨代表大会感谢埃克隆德先生对  

国际原子能机构报告所作的介绍。

47 - 我现在请加拿大代表介绍决议草案A / 3 5 /

L . 1 0 ,

4 8 . 孟廣斯先生 ( 加拿大：)：加拿大很荣幸能以 

今年子能机构理事会主廣的身分提出关于该机构报  

IV的 m m : 趁a / 3 5 / l  . 10。我 也 Æ 代 农 联 介 廣  

—— 埃及和波兰捉出这一草装的。

4 9 . 总千事的发言十分有助于我们清楚地了解 

原 -T能机 构 报 所述的 广泛 估动 。在这方而，）、V:该向 

,ü、 r •能机构秘 l î处 仏 l d i 贺 ，祝货他们继续 

诚 力 r 保待 j)K T 能机构及 ji、:7 ï '別 <]效能。

50  . 我现在提川的 乂 十 原 卞 能 机构很仏•的决议 

-、?£:衫确认原干 6 ^机构板抛 1̂:规约在促进和平利川核能 

/ j ' i f i i所 & 押的 t 心作川 , iJH iliiM它所水 fU 的 j i m ，的 J j ï  

要-性 。我的同事和我本人一直谋求简化该决议草案的 

措 iïG , 而与此同时又原封不动地保持其所负使命的精 

神和宗旨。我们还一直谋求反肤原子能机构最近一次 

大会的决定。该决议草案特别提到理事会今年建立了 

该机构所有成员 W 均可参加的供应保证秀 i i 么 ，该資 

i ù 会于今印 : 9 J J 举行了第一 -)iii会 议 。

5 1 . 我希望，曲于该决议草案得到广泛支持，将 

l'ffiB • 'M !!t扑.化不作 ir :何 m 的t i ï况 K W -ik

方式通过该草 .柬。我们认为，※川这种程序将会夹川 

说|])114 iwm:么企力 i 持原 Ï ‘他机构的※ I Î 和 M'/i/j,

5 2 . 主廣：我现在请 t南斯拉夫代表介網决议草

案  A / 3 5 / L . n 。

5 3 . 武科维奇先生(南斯拉夫）：我们认真读了 

原子能机构 197Î)年•的报告‘ ，并怀着极大 )、<，趣十分专注 

池听収T 该 机 棉 P ，j f坎 ，,' i降德化化的 'Ai；, ï 。该报仏- 

和埃克隆德先生的災言 l<'Ü我们清楚地说明了在报告所 

涉及的时期内股予能机构的沾动。在 |iThHI、t 期内，国

'•； J * n - 和 T 利川核能 /j'im的 - 

悬TW未 决 问 的 动 。该机构特别是埃 > 'i陸德先生在 

这些活动中所起的作用值得我们给予全力支持。南斯 

n 失 作 为 原 |：)[,构及11；本屈押事 P：的成 t,\ ■ i*r咐 ni 

全力促、使》決 找 们 将 •如既化，继 续 《，i 该 

机 构 积 极 作 j î， 挽 ^ « 6 德化 '1 :及八:1，，1 '^1 '1：；1̂ 成他 

们 的 朵 任 务 。

5 4 . 在为了和平和军事目的利用核能方而的事 

态发展正在变成人们越来越多地谈论的谅题，并且正 

在引起国际舆论的极大注意。这一方面是 l i l于核设施 

发生的一些事故已导致重新研究并减缓或取消若干规 

划中的核电站的建设，另一方面是由于储存的核武器 

ir .Æ  I I ，爆 ※ 核战 /;ft■的Æ 险增大T 。观 Yi:人家对 

这个 r " j ; s USjjiiXc心 、，'| 然还 ï r  -个 w , 力r，就化  u  â / r -  

在着能源危机这个尖锐问题。因此 ，照子能机拘的报告 

首先谈到这个问躯和该机构今后 1 0年在所有国家的经 

济 S ;展，I«可 fiK îtW 的 作 川 化 偶 然 i i i '-O 'lM il：

11益紧 )Ü。它对 N I内化统能源资源小 ‘ 足N 家的影 

响特別乂 ,，W此 ，化们特别义心和 ïïi:视这个 1̂，1题 .，

5 5 . 在 我 把 注 , 力 提 到 的 一 週 么  

Iiij, i l :我抛，ÜÎ-谈 • K原 ï'fiB  机构  ir.j.]uvi-., 的来说 ， 

该 报 动 地 介 绍 r 谈机构所本行的政策和所力的 

活动 ， 它强调原于能在各个活动领域日益增长的重要 

性 ，它提请人们注意因此而产生的困难，但同时也提 

请人们注意克服这些困难的可能性。我们欢迎原子能 

机构对这® 问题采収的力■针 ，并 ;iïV别它能继续把利川 

原 子 来 近 人 类 这 的 IU极 / /  ini'.放 III i r j池 . 

位。

5 6 . 看来原子能机构把相当大的注 £ 1力放/H t r  

成 IA N1 核 ii'i/i)J I'I'J W jJll Ill'Ll l"i 11： Ô-： %  Mi 水N U . 划.成处 

在这种 11‘划 .V，m  W t é 阶段 l'i-J I l i家扼供拔助的能力. h  • 

.鉴 r 核设她 x y i :的那抖 ' j f战以及 L i经 成

制定自己核计划的发展中国家越来越多 , 原子能机构 

的上述方针是值得赞扬的。



5 7 . 该机构还加强了它在安全保時方刺的诉动， 

对此我们也 ☆ 示欢迎，这方面的估动增多是因为该机 

m ; M ÿ p iîî制度所资桃的设施数n ) f i加 了 我 们 )f;ï则 

r .iw '=  K述 K张，即 所 家 的 - u m 设施均R 小'加 

K 别池 7 M '•原 Y '能机构的 j K f f制瓜之T 。我们认 >^/，M 

f i i i i r 4 r i" ff iü fm it、危险和人们 )M化，，a i核üVrtsp'rÿ  

yi- 核计划的发戚H 益 加 重 的 成 不 正 当 的 猪 疑 。 

-而-一些报道说,可能要在南大西洋爆炸一个核装置 ,因 

W 就这个问题达成总协议就 a 得更加重耍；这些报道 

反映出Uii :»:•的无安金保障而又商度机密的核设施的运 

行所引起的人们对核武器进一 11̂ '扩散的恐惧。

5 8 . 我们又一次怀特特别大的兴趣注 S ：到 , 该 

机构在执行 J1;安全保障方架时

"……没有发现任何表明将大量受保障的核  

材料的 m 于制造核武群，或促使义:规任何；]!；他黎 

'JI： 11的、成 'k产K:何 他 核 爆 妳 化 ÏÏ.的 i；■.常现 

免 -，《)

jî-.iui，:,û；ÿ i m 机构的⑦论，即

".•…，在该机构安全保障制度监督之下的核  

材料不是仍然用于和平的核话动 , 就是对其用途 

Ü 作了充分的说明。" ®

5 9 . 该报告还指出了在执行安全保障制度，特 

别是招聘专家方面所产生的困难。我们认为应当协助 

该机构解决这一问题。不过，应 考 •虑到这样一 ;ru 

就是布招聘视察员时应遵守按他域公平分配名额的股 

则，以便发肤中P!家能得到适当的名额。我们认为，原 

r  ffi机构所'I: m 的安-令似隙制度很名而 11. fv不II11，.1也 

Æ  成 )■ ' 人 W  题 ,，

，个，，丫> .，iv.i作遍.Î1Ü川 的安 个 保 Ki ili')JO：W  这个观 

% ' , 就这个ï"l週达成新的 NIh;协 ifV •效 XÏJAlJi找们今 

后面临的一项重要任务。

60. 我们饶有兴趣地注意到用于技术援助和促  

进使 )li核技术的资金有所增加。我们怀着同样的兴趣 

注视着为对这样一个制度进行长期规划以确保更大程 

度的可预测性弁因此而使接受国也能对这种援助进行

®见国际原子能机拘:《1979年年度报告Î .  G C (X X IV )  
627, 第 16段.

长期规划所做的努力 . 我们支持原 Ï •能机拘的这个方 

n , 弁认为它今后应当坚持这个方卜 , 在这一点上 .有 

必要确保 )11 T 这 种 援 助 的 资 金 的 t<： n- ' ■! % 际 I，.受到 

11他能源危机M 严 的 ：̂M ，|，N 家 的 變 I I I }& 
J'V；.

C l . 该服 i»i-谈到原 r-fjB机 构 参 ， . j rNikiU《燃料 

循环评价。我们不打算对这一活动作出评价，但我们 

认为应适当注意该报告第 20段 ,在这一段中我们读到， 

斑事会已建立了一个所有成员国均可参加的委会来  

议间题并就在一个更能预测的长期基础上根据彼此 

可以接受的不扩散考虑保证核材料、设备和技术的供 

J'V；和燃料循环服务的途径和力■法向理事会提出ïJ!议。

6 2 . 鉴于人们普遍认为，为了实现正常的经济  

增长，争取获得新的能源是必不可少的，理事会的决 

足一 按我们的现解 ， 它已得到原子能机构年度会议 

的 i人.If— jA -个令人奴舞的少骤。核材料、

技水的 n r w 供应对 y义仏M 家和 ® 展 t p N 家來说W I‘分 

•rcii!-, W k 中 砂 化 对

的 规 模 投 资 和 任 何 IJÜ家都儿乎不 "了能放奔的L® 要的 

出口收入。由于明显的原因,燃料循环服务对发展中国 

家也是十分重要的 。 驻至在W际核燃料循环评价开始 

以前，我们就同其他不结盟国家和发展中国家一起主 

张 j i t立 这 样 一 个 机 构 。因此，我们完全支持这项决 

定，希望原子能机构的所有成员国都能积极参加其工 

作弁为其任务的顺利完成做出贡献。

63 . 近 来 许 多 I别际会议都对各国在和平利旧 

核能方面的合作问题进行了辩论。这里我首先想到的 

化 IU1 iwuÿ燃科循环评价和不扩敗核武器条约缔约 ra n i  

，. M ( 作;^议..

(M. N i^ i;核燃料航环 i f 价—— 化 N 也 # ; i i r r 这 

观估动—— 虽然存川 , i u 令人遗憾的化-没能找到能减 

少核扩散危险的利用核能的新方法。因此，尽管有当 

前存在的这些风险 ， 我们仍然必须满足于现有技术的 

发展和推广。

6 5， 不扩散核武器条约缔约国审查会议比较详  

细地审议了不受胆碍地供应核材料以及转让设备和核 

技术的问题，尽管由于众所周知的原因，会议没能就 

■-个本来将表明在协调不扩散条约缔约国对和平利用



核能问题的立场力面取得了重大进展的最后文件达 

成协商一致意见，化I是我们认为不应忽视所取得的成 

果 。: 上，这 抖 成 对 计 划 Yl: 1983 4} ï 举行的国际会 

议可能大 >̂ !'助益，因为这次会议将审议在各国合作和 

平利用核能力 ' 面所出现的问题。

6 6 . 这一切表明，我们在利用核能方面所面临  

的 M 题 Æ 紧迫的，不解决它们或企旧通过采用新的限 

制 III施以及阪制 j l . ! .U权的办U<来俯次它们必然公 -jI 

Jy  新 l'i'j、 Oi 加 徘 以 rk的 IIi| 1̂ 1；|11]题 ，Ifll')A-J'||ijMI'l'i ff  

V n形响 jiH ii们 人 11； ti'j-MiV-j.

67 . 由于意识到这些问题极其严 ®以及它们给  

l l 经很紧张和复杂的 r g 际局势增加的负担，不结盟 0  

家三年前就率先采取了一个行动，；|1:目的在于召开一 

次圃际会议，在政府一级 'tK教在岡家核计划的发展、国 

家核燃料循环的 id !立 以 及 来 说 核 能 / n r 经济和社 

会 等 方 iM所出现的问题。我们满意地注意到不结 

盟国家的建议© 已得到普遍支持，因此我们今天能够 

谈到舉行这样一次会议的确切日期。

6 8 . 载存各国政府就这次旨在促进和平利用核 

能的 IM际合作的國际会议的议程、 13期和会期所作的 

秘，15长 报 |1;.〔̂ 1/,'^5/4«7和 _/1(/(/. 0  . M' y-

. l i J l f i '1M { ] ) " Ü 的 • i t ,û :见 U ■ I'I'rt'遍 l'i'j儿 I,i\Æ;!aL 

jA , 议)、V:Æ 1983 Jl: i C i，::乂个址

斯。ü T - i ? 议议料，人 们 遍 ‘ i5u义为hV:<；i 括存：Xi和 

平利川核能力-iM的- - W政治和经济何题。在大会去年 

的那屈会议⑦上，以及在我国代表团根据第 3 2 /5 0号决 

议给秘书长的答复⑧中，我们详尽阐述了南斯拉夫政 

对 I，.述A 议议料的、)•.场 .，这 . 、X场 ，i 秘 I; tUliVi-1'i勺 

处 •• ‘教的；我们在这个导言中看到大家多次翅议 

的觸目包括：

" … …促进这个领域的国际合作；材料、设 

备、技术和专门知识的转让；有关保障措施、安 

全以及和平利用原子能工作的法律规章方面的间

©见《人^̂ ||':>̂ |,:，)!：， ■： 1- 个体^TiX》,îfï5t)
次会议，î(ï73 :i，:7GJ3L

⑦《大会正式记录，第三十四屆会议，全体会议》，第52次 

会议，第86至98段.
⑧见文件A/33 /332 .

题 ；各国际组织、在该领域的作用 " 〔乂/3 5 /*< 87 ,第

6段X

69 , 考虑到联合国会员国对不结盟国家的倡议  

持积极的态度，关于闲际核燃料循环评价的 i ?议和不 

扩散核条约的会议 12径 开 过 ，以及这些会议的成果很 

可能在某种殺度上有助于在所有会员国都参加的这次 

会 议 市 布 上 述 问 题 , I，î j时 '考，虑到原 : -Î-能机构已经-来 

収 的 - 想 少 骤 I，T能人人 ï r 仙 T '该 么 议 的 ^!? f t 工 

作 ， H ¥ i lli irr iv： )< ô- |J'j II-J ■ !lt  f  幼 N  'i ï lM ill r  X  

r-化 1!，8 : !; | '-上 > ^ | ^ 0 1 :这 1、.么，议 的 決 议 ''l'i A / 3 5 /

L . n 。我现在栄幸池代丧这些国象介绍该决议草案，

7 0 . 布这方面，这些提案国想到的足：大会以协 

商- • 致方式原则上批准了至迟于 1983年举行这个会议 

的建议；反对在国际核燃料循环评价和不扩散核武器 

条约缔约R  ÏK力;么议的访果出来之前确 ^ 这个 â r议 n  

期的昇议 l i 得到俩决 ；1982年的会议 Ü 報已排得很满 ， 

大部分会员国或所有会员国都将参加这些会议；特别 

是第二雇专门讨论裁军问题的大会特别会议将在 1982 

年举行 ， 并且将在一定程度上涉及这个问题。

7 1 . 这些提菜国还认为 ， III于这个会议将要.时论 

的技术和科 '7 :何 题 很 必度•及 时 始 % 振 工 

作 . . f i a i ；v if i i .  lU i'i i人 'JV iii'tm  f  iiii 机 构 . I： 'Jz m  

织 . j l : 发 i r 则 粮 农 织 和 J l :他 机 构 做 111权 极 j；t 

献 。因此，该 议 托 大 金 本 屈 会 议 上 Ü Î立 •个等 

备委 贝 会 ，该委 i i 会 应 在 1 9 8 1年 t , 可 能 的 就 在 1SC 

于能机构年会在维也纳召开的前夕举行一届会议，在 

会上它可以就这个会议的议程、 日朋和会期做出迹当  

的决 ',Ü • M i过 它 的 I :作 M' i JU f •就 i ' '能机构州収 f î 'p g  

儿他机构作这个，会议时為备和难行 i l l程 'I ' 的作川 H M .  

提出建议。

7 2 . 在该决议草案中，大会请所有國家至 迟 在  

1 9 8 1年 6 n  3 0 口向秘书长提出它 /们对 ^£?议 11斯、会期 

和会议地点以及对原子能机构和联合國其他机梅的作 

用问题的意见，以使筹翁要 i / i会能悠了解尽 " r能多的 

X3:见，

7 3 . 小'站盟 ||^家化 141认为，采 収 这 种 力 以  

大大增加顺利 ※ 备许举行这个会议的 # 望。因此，我 

们期望这个决议草案能象以前有关这个间题的各项决



议草案一祥 , 以协商一致的方式遗过。杏则就有根本 

不举行或推迟举行这个会议的危阶， 而这肯定是不符

划的 :S ；展产生不利影响。

7 4 . 我们同意在本雇会议期间的某个适：' 1 时候 

对就这个项 1 1扼 Mi的决议 <71：：̂?做川次Æ 。化此期 fnj, ?紀 

if 1 m u m  f t  ' i ! I；他小 .g I.和 fi.i «1 协商 . w 仲就  n  ⑩  >a 

☆ 的m  )化ii，i题和存乂这个会议的 J !；‘他 r»，j 题 达 成 议 。

7 5 . 主廣：各位代表可能已注意到，南斯拉夫代 

表在发言中表示并不一定要在今天对决议草案 a / 3 5 /  

L . n 采取行动，他说可以在提案国进行协商之后的某 

个适当时候采取行动。

7 6 . 皮特里先生( 美利坚合众国）：我国代表团首 

先要对总干事关于原予能机构去年 'ffi魂的精彩报告，表 

,1'<赞赏 . . 橡 iA':降德先卞 /I:他供则 fiiiM I« 他的精神 ) im .  

领 丄 作 I-九周年的前夕，为找们提供 r 昨多值得找 

们在来年认真思考的东西。

7 7 . 埃 ！;i 條德先化扼M! r  '个 义 r-核动力视状  

的令人忧處的报仏，他这样做足- i:h:确的，W力这件 ¥  

对核动力来说化艰Æ 的什: j j . .化们认y jH lM 这种情况 

的根源在于一种世人已非常了解其潜在毁灭性的技术 

非常好的发展前景。关键的是一个发挥了和平原子的 

全部潜力的世界不要同时变为一个把这种原子用于毁 

灭 性 n 的所需的材料和技术已失控的世界。^̂「:这种困 

境中，势必要在某个时候並新进行估价。就我们而言， 

我们认为和平原子的概念将因此而变得更加健康和富 

有活力》

7 8 . 这 新 佔 价 I :作的 ?fï -个阶段随 ；?'f W 

核燃料循环评价最后一届全体会议的举行而在去年初 

结束了。时间将证明原子能机构在其中起了十分重要 

作 川 的 这 项 工 作 下 述 11树前进的近路丄的一个 

>11科碑， 劇一 M , 核动力将对 lit界CKi能源需求做 

in IM^I的贞献，并1 1 ，：i 此 M W 充分力旧、到 人 人 的  

安全环境和世界的安全需要。这次评价为今后在这个 

领域取得进展提供了资料基础。

7 9 . 我们很高兴原子能机构将在燃料循环评价 

的后续行动中发挥主要作用，并坚决支持随着供应保 

证委员会的建立而已经采取的第一个重要步骤 . 正如

我们在原子能机构大会期间所表明的那样，我们希望 

该委员会能着重讨论可以来取何种实际骤提高近朋 

供应的保障 f , !瓜' J : , 从，lli力就比较K：斯的供应所需的 

条件达成国际协商一致意见扫清道路。为此，我们期 

待着积极参加该委员会的工作以及原子能机构有关同 

际坏和俊燃料在放问题的工作。

f i O . 布关 | S | , 利，'7 :家 . 师 fii公 iUS'fc策‘制 ir  

者正在尽力消除三里事故对核动力的影响 。 找 1 II; 

常庆幸的是，三里岛事故没有造成任何人员伤亡，但 

是我们并不因此而得到很大的安慰。我们已吸取了这 

次事故的教训，我们还希望进一步学会如何在今后避 

免这类事故。

8 1 . 卡特总统没有轻易赞同咸尼斯会议宜W 'I' 

的结论 ， 即" 如果要满足世界的能源需求，就 必 须 提  

高 核 能 的 作 不 过 ，我 政 府 ?J i 心确保以负责 ir.ff'j 

态庞对人们对环境的正当关注作出反应 ， 弁确保这种 

技术今后在对全人类的健康和幸福来说是安全的情况 

下发展。因此 , 我 们 为 了 解 決 .% n m  Ü 继读作 m  

力，我们 lî ï兴 地 看 到 原 •能 机 构 现 在 也 更 加 弧 调 lL 

的 和 .U：令 /； %  - -fiitf ) {V. 个年响 )、;/: r  总 r  i f  -a

出的提供自愿支助的呼吁，明年我们将继续这样做。我 

们希望其他有能力的国家也能提供类似的捐助。

8 2 . 原子能机构的安全保障方案仍然是全世  

界的不扩散努力与和平利用核能方而的国际合作的 

石。在 S 际核燃料循环评价中有一种广泛的兆 IhI ,êc 

见 ，认为支持并改进原子能机构的安全保障制度是必 

不可少的。在最近结束的不扩散核武器条约缔约国第 

二次 'i|f 议 h , -化们rt'兴池 TTïil, W然 所 fi 

问题上都取得完全一致的意见，但各国儿乎普遍 ; 

支持不扩散条约中所规定的原子能机构的作用。我们 

在过去的一《r:iP .还 兴 地 ;?Î 到 ， 关 T，核材料的文物保 

妒公约 :r-i98 (H i‘: 3 n  3 n 斤放供资， 并 n .有 25个 i，；） 

家现 Æ C i控 签 止 iT:來収行动批准这 1、义 fl- , 

我们希望其他国家也能这样做。

8 3 . 原子能机构理事会和大会在过去的一年中 

就该机构的技术援助方案进行了重要辩论，我们相信 

这场辩论将导致加强该机构的技术援助活动 . JTX T- 

能机构大会批准 1982年和 1983年的自愿捐 款分 别为



16507T ÏÎ Æ和 1900万爽元这一衍示性规划指标，将为 

後机构和 f r  H 扩火这个系义 ffi要的力■架提供一个

更好的基础。我国代表团在维也纳高兴地宣布,在完成 

了适当的拨款程序之后，美国将向该机构确定的 1981 

年 1300万美元自愿捐款的指标数字捐款 325万美元。

« I .  1'1:埃 ，, 條 » 'A j'i:的 KJf-.ji.iii r-他

的工作人员的冲天干劲，原子能机构在过去的一年巾 

继续力 i T 设- • 个 O i)：J好的 in:界做 i l i T ï T 献。该机构 1̂1-: 

它过去辉煌成就的® 础上又取得了新的成绩，而这些 

成就的取得我们认力在很乂板度上化 - l i r T 该机构W来 

决心全而实现它的法Æ使命，而不去涉足那些无论多 

么 ffi耍但却与这些主要宗旨无关的领域。我们深信原 

子能机构将继续保持这个传统 „

8 5 . 兰加先生（印庇）：我 愿 丧 示 我 W 赞 

货原子能机构总千事西格瓦德 . 埃 i ' i降德先生如此干 

练地加以说明的原子能机构 1979年年度报告。我还要 

对埃克陸德先生的精彩的介绍性发言表示感谢，他的 

发 f i'使我们进步了解了该机构去年的活动和摆在我 

Iflifihw的 务。枚 !;i l辟 r f iü机构的

领导到现在已大约 20印: 了 , 他 ，l 'ï以 一 种 非 得 赞  

扬的方式招卞该机构的活动。 找 I NI iîl f , ï, Æ 他

的指导下 . 原子能机构一定会为完成原子能机构规约 

交给它的任务而继续以一种有效和有益的方式开展活 

动。产格遵守这个规约是使国际社会继续信任该机构 

的必不可少的条件。

86 . 我愿表示我国代表团十分感谢该机构过去 

开展 Y 和平利用股 Ï *能的工作。正是力了感 

谢原子能机构在促进和平利用原于能的国际合作力面 

正在发挥的重要作用，我国充任了  1979年 12月在新德 

里召开的原于能机构大会第二十三届常会的东道国。 

印 庶 子 能 委 员 会 主 席 H .  N . 塞特纳先生主持了那 

次 人 il (V. I •, iV r  ili： 'ill- 'Ac , ï  „ fli 人 ; Ï；的 111

H I ;  :Tt級他提请我们注 ,Ê 的那些问题。

8 7 . 该机构最近对向各成员国提供技术援助的 

管理工作提出了新的指导方针。从一开始印度就反对 

这些新的指导方轩，因为它们不仅是歧视性的，而H. 

是板据一些与本题无关的考虑提出来的。此外，它们 

还违背了原子能机构的规约。对该机构的技术援助方 

案不座当规定限制性和优惠性的先决条件。

8 8 . 我河代表闭认力，应 该 ®新 审 这 件 新 的 指  

导方补，以便使它们与该机构的规约相一 ‘致。蕴于这 

些新规则的歧视性质，我国被迫谢绝了该机构的技术 

援助。我国并不反对该机构的技术援助方案。实际上， 

印度以捐助国的身分继续参与该机构的这个方案。印 

10:政 )f.f继 续 所 分 摊 的 rU B IIl欲 . . 化N  

化衷M 希望.不 >  能够去掉新指V •方針，I«令人不快的部 

分 ，以确保不 l'miï}该机构 /fs促进和平利力)]>?:了•能 fl勺没 

展方面的作 IÜ。

8 9 . 我 代 ;i ü w 认 力 , ï f 必 要 焚 力 找 现 ' 个 "J■放 

测的和有保证的资金来源，以便确保该机构的技术援 

助方案能够有效地得到执行。因此，我国化表团对现  

已 逸 行 研 究 以 便 找 到 解 决 资 金 问 题 的 办 法 衷 示 欢  

迎 。

9 0 . 我国代及 H 支持该机构在核安全方 iTii的 作  

用和它的有关方案。 印 度 政 府 承 认 这 个 作 用 的 重 要  

性 ，因 而 1 9 7 9年向该机构提、供了补充的自愿捐款，以 

m 该机构 fiR够扩人 .它 / I -这个领城 fi<j m yji

9 1 . 我 Ii4代 灰 遗 憾 地 化 到 该 机 构 沾 动 •!'的 

竹:制力'而和促进力 'iïi{这两 VI'之 M 的W嚇 不 T 衡 现 免 。 

必须保护人类使之免遭把核能滥用于军事H 的所造成 

的危害。我们的口标应该是核裁軍，ÆI足该机构 n 前 

只给有限的不扩散活动提供资金。

9 2 . 管 制 性 活 动 和便 进性 活动 之间的 不平衡 继  

续反映在用于安全保障猜施的开支和用于促进性方衆 

的开支的比例 X i系上。这种不平衡不仅 )、V :该 防 II: jJII 

剧 ，而 J l 还应加以纠正。该机构不应偏爱规约，I•的一 

部分条约而不顾另一部分条款，它也不应被利用来推 

进某些国家或国家集团的核自标。我国代表团希望能 

在 这 方 而 做 出 认 Æ 的努力。

0 3 .  •!见 谈 谈 该 机 构  11)'/!»什] 1:他报 ' l ' ^ l

关安全保崎制度的狐一 ‘ ，T f . 该 第 1 6 4段'乂  j 抛 M --  

些无核武雅国家的没 ;f / 安全保障的核设施。可是没  

提到核武器 国 家 的 没有 安 全 保 障 的 核 设 施 和 材 料 ，印 

度 政 府 认 为 ，这 --，疏 Ü 已 好 致 严 重 曲 解 ，弁 ü 拾人 

一种不真实和错误的印象，似乎某些误入歧途的无核 

武器国家正沉溺于无安全保障的活劫，而 事 实 却 是 ，世 

界今天实际上面临的咸胁是由于把核动力 f f i用于军事



11的而造成的核危险。下一个年度报告应汇报所有无 

安*全保障的核设施，不仅色括无核 r a家的这种设施， 

ÏÏIÜ1包括核阿家的这种设施。我们不应欺骗自已而闭 

服不 ;n 这 作 的 , 即今天洽H 际 补 边 成 的 iTiH：威 

胁 jik核武器 11<1 % 搞的枚武雅扩败。

ÎM. i《化:瓜 很 仏 个 保 障 « ï 施 fil i ^ r  

r m 约 "扣激卜'的策 12 i i i 7 段也给人以俳议的印象。我 

111代表 f f l希望在下一个报告中能纠正这一错误。

9 5 . 决 议 草 案 A / 3 5 / L . 1 0 中提到关于核村料的 

次质保択公约。印废政府，就扼出过该公约的弱 ;,V;。它 

没 處 到 为 ?I-:事 1 \的储Yÿ的大 M 核材料。它忽视了 

对将一个国家之内的运输納入国际运输慨念的反对意 

见 。在该公约存在这种弱点的时候，它显然不可能帮 

ii»j我们文现核 材 料 的 实 物 保 护 这 一 n 秘 。

9 G . 我 N 化 谈 W ☆ 支 : 以协商一致的方 ;Æ 通 过  

i；'.- R  i ' ,V ^ ^ A /3 5 /L  . 1 0。我们的支待并小‘彫响我们对不 

扩敗核 ^^^器 !̂̂ ^约的既 î i ' Æ 场 。还 AV:联 系找对 -化们 11 iW

l、f 论 的 这 个 決 议 来 的 所 •/J 'I;•的 ,(；î  W■來力W

9 7 . 至于有关和平利用核能以促进经济和社会  

发展问题的决议草案 A / 3 5 / L . 1 1 , 印度政府已经向秘 

书长表示了它的意见。这些意见已载入秘书长的报告 

〔̂ / 3 5 / 4 8 7 〕。 因 此 ，我 《化丧 R1支待该项决议案。

9 8 . 伊斯拉填利扬先生（苏维埃社会主义共和国 

联盟）:苏 联 化 在 研 究 完 原 子 能 机 构 的 报 告 并 听 取  

了原子能机购总 : P 事埃克隆德先生的龙言之后满意地 

化 j T 到 , 原 T 能机构报仏 -的内容和埃克降德先生的发 

i ï 都 证 明 ，该机构在过去的这一年中究成了大量的工 

作 。

99 . ')j:联 |!'5度评价该机构 /I; )«1强小'扩敗核武器 

MJO；. 对 f i i f  列 IIU《他 化 水 f i 效的NIWMIft督 

和 发 各 a 在核能领域的合作方面的重要作用。在该 

机构成立以来的这些岁月中 ， 它已经Œ 明了它作为争 

取维护和平和加强国际合作的斗争中的一个重要工具 

的能力。

1 0 0 . 板扼该机构的规约利不扩散核武雜条约， 

该机拘而临的最重要的任务之一是加强不扩散制度， 

这项任务的重要性允其可以用下述事实来说明：只有

当国际社会得到保证不把这种合作变为扩散核武器的 

一个渠近时，才能确保为了所有圃家的利益而在核能 

领域进行真正成功的和富有戚果 füp合作。

】0 1 . 不扩败核成器条约缔约M îïr二 次 议  

Ü 成力加强不扩敢制度道路上的一个® 耍 ]11稱碑。

1 0 2 . 脱庆儿产觉 >|，火 ^!^4^^(5« lîkUfé')i;i|)U4if5 

苏维埃主席团主席L .  I . 勃列日淫夫在致这次会议的 

参加者的信中指出：

"该条约生效已有，10年 现 在 也 许 有 充 分 的  

理 ih说 .该条约的缔结是走向俘止核军备竞赛以 

利于世界和平的重要一步。

"不扩散核武器条约足确确实 实 符 大 小 国  

家、有核和无核 ^ 家 > 工业发达 151家和发展巾国 

家的利益的 ........

" 该条约还 'Ar/i;和、IHV:川原广能 7/1(||' «； JjJi f f  

A '成 的 11<1 U  n •作獎 ;d r P K 次的《•础. 并 、J、j 把这 

种他源广泛川 H | i没件 11的 创 r ï i  f i K f t f l,,

" 苏联认为很有必要 •一 -允其是在目前情况 

下—— 执行该条约中称关采取停止核军备•竟赛和 

裁军的有效措施的规定。我们提出的 f ÿ 止生产核 

武器、销毁这种武器并彻底禁止核武器试验以及 

有乂族他间题的 J l î议足众所周知的，我们将继续 

以最大的決心力迅速实施这些建议而努力 。 "®

103 . j));収对在不扩敗核武器条约缔约 l;Hi第二次 

奄会议彻间进 I行的；Tj；減的和，富有成果的讨论持傳定 

的 态 • 这拽 M 论W.示 ili '-i么 对 胳 整 一 系 列 关如 

何符不扩敗条约作川的 |î，j週 的 见 Æ —致的。在 H 时 

虑 到 -rX iir/r .^ ï K " r以 W ill的 K'ilî-

结论是，经验 L i经证实，该条约特别重要，具-召很高的 

国际戚信并且确实行之有效。这次会议再次强调指出， 

该条约厨建立的不扩散制度提供了最佳的条件，使各 

R 可以在 fï^际舞 f t  k 进行 5>作，以确保防 Ik核武器扩 

敗和把核能广泛川 r ' ^ T w 创近性发展事业。

③见《不扩散核武器条约缔约国审查会议最后文件》 
( N P T / C O N F / I I / 2 2 / I I).第 1 次会议，第44段.



1 0 4 . 所存参加会议 W论的人都一致宣称他们赞  

成还不是该条约缔约国的国家应尽早加入该条约的意 

见 。

1 0 5 . 限制和停止军备竞赛，特别是核军备竟赛  

的 M 题与防 止 核 武 器 扩 散 的 问 题 一 起 在 会 议 上 A '.®

^  1 '.人们对这 7/1(1|'11前的形 势 ；('  ̂ /K  严 ïR  Xi 

w . . 找 i n 深 u , 必训他缓 HI这 一 H i界 政 策 的 势  

保 待 K 去 ，防止黎备竟赛再次螺旋上升，并采取有效 

措施限制军备竞赛和促成裁军。

10G . 遇制 '4^各竞從和促成裁 '1? 造 所 的 化  

M ir:务 ，V -H 解决这些问週无疑将为:&胜和平利叫厥 

子能方而的合作开辟新的E 大可能性。

1 0 7 . 这次会议还商度评价了原子能机构在各个 

活动领域的工作。与会者得出的一个重耍的明确结论  

是 ，原子能机构的监督工作是在尊重各国主权的情况 

下进行的，并没有阻碍不扩散条约缔约国的经济和技 

术 没展，也没有拾和平利川 E ( 子能方而的 IM U  Û■作造 

成 i r :何隨 ff.K

10« . ff. ^  议的 N' 论 > I ■, ■ K  U  , ï  谈列 r  ' j II;，：

/-能机构的沾动，特别足核出U 的KÂ则密切扣乂的问 

週。 必要特别强调一下，与会者几乎没有人对就核 

口和核技术 iHHh方 ÎÏÏÎ的总政策订立一项原则协议足 - 

■H益的这 - ■ Ü 炎 怀 规 。/I':这方 Iflf, 原 Ï -能机构理， 

么会议 1980年 6 月成立的那个委员会可以货挥重要作 

川 ，Ifll设 该 査 i i 么 joL-> ; r  -iK I义4 i保 Wi的核燃料供应 . 

技术和设备转化以及提供核燃料循环服务的问题。

1 0 9 . 会议花了许多时间来讨论与发展和平利用 

核能方面的国际合作密切相关的问题，与会者得出结  

论 认 'k ■ 只有严格按照不扩敗祭约的所有规足全 ïû f加 

■Jill小' 扩 i t 制 度 ，A-能 顺 利 成 效 池 K M 这种

fi ..

1 1 0 .  a 此 ，在 评 价 lAi瓦举 ;i i•的这次会议的 

结来时可以得出这样的结论，即这次会议是在加强不 

扩散制肚以及确保所有国家在有效的国际监督下弁按 

照原子能机构的规则为 和 平 1 1的而不受任何歧视池狀 

得核能和核技术的道路上又前进了一步。

1 1 1 . 在大会本厢会议审靈 JjK于能机拘 1079银年

度报告并展望未来时，有必要特别强调指出，最紫迫 

和最重要的任务仍然是加强不扩散制度。原子能机构 

的许多成员国都对有越来越多的国家拥有不受该机构 

监督的浓缩袖生产设施这一消息惊恐不安。原子能机 

构 经 常 收 到 来 世 界 fH 也 区 的 有 关 这 方 而 危 险 的  

醫报。 L i提请人们注 ,5 :位T 'jn l势紧张和沖突 JtK fK j|>4  

% ， 核 iiX 器 i'1'J (&險 „ 特別化{)■人 I Ï抜 [k :W1 ifj 11': Jl；- fil 

M 和以色列化产核武盤的M‘划。

1 1 2 . 我们深信，所有国家无一例外地加入不扩  

散条约将有助于述立防止核武器扩散的可靠 ® 塞并力 

核他的 III 及展和 {V-这个瓜 'ÿ^ÿi域 JilH i，人规权的ÙW- 

创造条件 „

n  :5. 除 r 防 ih核武器Æ  l!t界 f r 池扩敗外 ， l e i i  

大家知道的那样 , 该机构报做其规约还求担了龙展和 

平利用原子能方 Ifif的国际合作的任务。在 这 世 界 极  

度缺乏矿物燃料的时候，许多经济上发达国家和发展 

中国家都有兴趣并渴望使和平的核技术加速发展。正 

如该机构报V.- ' 1 ' 恰 池 批 /II的那1丫: ， 加速采収节 

约m 源的 施 V. i'J'm  的 . . flw (\-1 {)■ ")• fîiiII", ijf î；的资水 

w  资 H  川 r  hi 别 I'I'J ik  水 . III.化这冲 m  /jûi 'il：: (V:今 j , , ，l  o 

成 30i|-: |A)对满足 lit界的和 f 的 >U力 '>;,;:求 _1'4；.正乂所權助 

却不太可能。因此，电力的重要来源之一仍然是枝 

能。在这种情况下 ， 该机构的作用和重要地位继绩提 

l'ùï就 j i H -分 r i然的 Ï 。

1 1 4 . 苏联在把原子能用于创造性 I I 的方 ïftf Ü 収 

W 人M 成 , I I m 它止在积极参 -[；i这 ;/ /  1Û1的WIVJ冻 边  

合作，弁且正在经由原子能机构和在双边基础上 ， 通 

过知识转让、提供技术援助以及参与交换核材料和科 

学技术情报等办法，与有兴趣的国家分享其成就。苏 

联向许多M 家提供 / 浓缩核燃料的服务 „ 核 能 成  

> j n - ^ \  1̂1 %  I'I'J f/fï m \'. ^  III J '

KrU-^vAUll K观 l，;U人I ，这 ,

ju  它 T  此 ,/I:科 州  水;展的

现阶段 ， 各！JJl之 M 在解决能源问週方 l i f的合作具有越 

来越重大的意义。在这方面应该指出，原子能机构在组  

织、这种合作方面所起的作用是多么重耍。亦联过去支 

待、现在 Je：待并 1L以后仍将义持该机拘的各种科学和 

技术方案。我们满意地注意到，该机构在进行这项工作 

时 到 r 双 诚 家 的 滿 要 ， i f i J l i J i - ' 点 休



反映在原子能机构秘书处各部门几乎所有的科学和技 

术方索中。原子能机构成员 Fig对技术援助基金的自愿 

把 敦 银 都 在 增 长 。根据我们向原了•能机构的发展巾 

W家 成 扼 供 技 术 1>作的政饿 , ，《:联 政 府 把  

它对技术拔助基金的Ü 愿 i l j款壞加到本旧货币 1 0 5 万 

卢 布 ,这比秘书处所使用的估计数字要高。象前几年一 

样 ，该机构可以用这些资金在苏联购买设备.用于研究 

的核材料和使 III低浓斯袖 - 2 3 5的研究用反应堆所需的 

释热元素 , 也可以用这些资金化力 :展中 r a家的 -t?家布 

苏联进行预各性研究计划。极据人 i n 培训计划，苏联正 

在花费 10万卢布一 上述数字除外—— 用于技术组织 

施 。

1 1 5 . 在 1977年原子能机构大会第三十二届常会 

上 ，苏联宣布它将在五年期内向原子能机构基金无偿 

捐献 50公斤袖 - 2 3 5 , 以顿助该机构在和平利用原子能 

方面的洒动。

110. 满 足 作 名 的 愿 -5J；lK l'. 

决定不反对把 i ' j 82年 lin  98Mr: ri 1® 技木援仙拙金的 

示性数额分别确定为 1600万美元和 1900万美元，因为 

在自愿基础上设立该基金并且成员国可用本国货币付 

款的原则将保持不变。苏联随时准备向第三世界中存 

兴趣的国家提供经济和技术合作。

117. 苏联正是从在和平利用核能的合作方面最 

大限度地利用原子能机构的资源的观点出发分析并估 

价有关具有国际重大意义的特定措施的任何 Î Ë 议。换 

句话说，我们的出发点是对发达国家和发展中国家都 

确实具有重大意义的核能方面的合作间题必须在原子 

能机构的范围内审丧这个思想。我们的这个方针也适 

JI1 f 就为和平利 )T]核能的Ni U 合作扼供援助间题卞行 

的力议 . 协 ifif和 N•论

1 1 8 . 在全世界大规摸利 i l l核能为人烫造福 111要 

有赖于各国在这方面取得成功。个别国家的经验成为 

许多国家继承的遗产，我们亲眼看到许多国家对规代 

原子科学和技术做出了越来越多的贡献。这方面的一 

个好例子可能就是国际核燃科循环评价方案所取得的 

成系，

119. 在研究和解决核能及其燃料循环的发展所 

涉及的问組时，我国首先重视的是确保电姑和工业核 

设施的运作安全。我们高度评价该机构在制定核电站

安全规章和守则方面所做的工作。苏联在发展核能的 

同时，在这方面既在双边的基础上又在原子能机构范 

m 内 进 行 广 泛 的 际 合 作 。苏联遗过出版物和苏联科 

■ T m  种 pîi际公议和W论 会 I'.说 Ml的报V;，， IU及®  

过苏朕专家参加原子能机构的事业，向 所 存 家 提 供  

自己的原子科学和技术成就，

1 2 0. 在发展以重核分裂为基础的传统原子能的 

同时，我们苏联正继续进行广泛的研究和发展工作， 

建立下一代电站—— 合成热核反应堆。

1 2 1 . 对许多国家来说，长期核动力发展方案都 

和核电站所需燃料的可，供应问遞有关联。正如我们 

前面指出的那样，各国对核燃料的关注已反映在原子 

能机构理事会在 1980年 6 月那展会议上做出的一项决 

定上，这项决定就是建立一个委员会来审议有关在遵 

从不扩散核武器的有效措施的情下保征核供应的问  

题。苏联确震理俩发賊家的需巧以及它们想要:确  

IV. f I 1、稳 >4- fil ")■靠l'1'ü F< W 料 fil i'4 fTr ill 场 iVjm  (V.. W 1(11 

Ü 经決Æ 参 加 该 委 么 的 工 作 。我 l ü 正在 |;Ü在苏联的 

技术援助下正在建设或已经建成的原子能电站长期供 

应燃料，弁且还在为已向我们定货的国家提供袖浓缩 

服务。不 过 ，我们这样做时是严格遵守为了建立一个 

有效的不扩散核制度而对核出口实行管制的现行协足 

的。

1 22. 苏联做出参加供应保证委员会的决定是基 

于下述谅解，即该委员会在工作中将充分考虑到这方 

面现有的各项协定。只有在此基础上才有可能谈创造 

真正的条件来制订一个可靠的制度，既能保证各国得 

到核燃料供应 ， 而又不必担心这个制度可能被用作扩 

散核武 ^}^和其他核爆炸裝赏的渠道。

1 2 3 . 苏联认力，谈机构顺刹履行 JC•实她保 

施的义务具有十分重大的意义。我们满意地注意到， 

1979年同前几年一样，没有发生把受安全保障的核材 

料转用于生产核武蕃、达到军事目的或生产任何其他 

核爆炸装置的事情。我们大家都知道 ,最近几年原子能 

机构在实施安全保障措施方面的活动范围已大大扩大 

了。象袖回收和浓缩工厂和制造棍合燃料的工厂这样 

的综合设施现在已在该机构的监督之下。这 给 原 T  

能机构带来了一些问题，而这些间题的顺利解决将使 

该机构能够保证监督产生必要的效力。我国将继续全



心全意地支持原子能机构在保征措施方面进行的活 

动。在这一点上我们应该指出，我 们 已 经 为 1 9 8 0 至 

1 9 8 2 年拨出 1 0 0 万卢布用于在苏联进行有关对安全保 

時制 )tr據供技术支加方而的 rr.作 . 现 布 正 作 协 调 ☆  

这项工作的M■划。

1 2 4 . 在谈到和平利 in 核能工作的继续 S 展和安 

全保障措施的执行M 时，我 W代农团麥强调一下该 

机构及其总干事埃克蔭德先生在这方面发挥的重要作 

JIJ。我们苏联人十分m 视原子能机构为促进和乎利旧 

核能和义换W 报力 1 fii, 姑难 :î f 科 '7: 议和 

向ï r 兴® 的 hü家提供技术援助方 lûf的 科 和 技 术 合 作  

所做的努力。我国 ]E 在把原子能大规模用于创造性目 

的，弁随时准备在今后向其他国家介绍自己在这方面 

的经验和科学技术知识，以便取得更大的进步。

1 2 5 . 最后我要再次强调指出，总的来说，原子 

能机构正在为和平写安全事业，为加强不扩散制度和 

发;展和平利川核能方而的N i k  Û•作 Ifii顺 利 地 进

力 ， 在这一点上我们祝愿该机构在履行其崇高使命时 

取得吏大的成就。

1 2 6 . 我们表示深信 ， 原子能机构进一步开展卓 

有成效的洁动将有助于在和平利用核能方面进行有效 

的 作 , 而这又将人人 f r 助 T '愤 ®'t不扩敗核武器糸 '!h 

的效 ；0  •侦该条约）W i 'u i人 的 力 。

1 2 7 . 克 * 茨施先生 ( 德 窗 忠 兆 和 y< |): K(T- 

能机构 1979年的报告和该 IIL构总干事埃 Ï Ï 摩德先化的 

精彩发言今夭再次证明，该机构为促进和平利用核能 

力T ii的H 际合作和加强不扩散核武器制度做出了富有 

成果的贡献。

1 2 8 . 原了•他机构的活动符f r 利川科 '7 :111技术的 

进 it，成果来造福人民而不邀损密他们这一 ‘iJTA  1:1的。

1 2 9 . 该机构的 ;T 作，我们甚至可以说本組织的 

命运，是与不扩散核武器制度及其关键要素—— 不扩 

散核武器条约不可分离地联系在-，起的 。

1 3 0 . 德 jS iiU v iiK JL :和1!<1赞 H 该条約的 11知;，它 

是最早加入该条约的国家之一。该条约在生效以来的

0 年中已成为国际生活中的一个现实 ， 并 对 争 取 缓  

和，裁军和加强国际安全的努力产生了积极影响，

1 3 1. 这一点在第二次不扩散核武器条约缔约国 

审杏会议上，得到了证实，尽赞遗憾的足'这次公议未 

能就一个最后文件的案文达成协议。虽然该条约缔约 

同在好几个问®  h 的 观 分 歧 ，但足它们都拙妒这 

个国际法文件并强调不扩散核武礙原则的重要性。

132 . 我们同意对本备竞爽朱见减缓示 :Xi t/JfKj 

所有 III家的意见 ,我们认力北大西洋公约组织〔北约组 

织）国家对最近做出的扩军决定是推行对抗政策的结  

果 ，这种政策 ☆ 和 平 与 缓 和 来 了 新 咸胁并 i m w w  

，特別化洲 f . 利川核他 /rifii'的 作 。啡：-的 

出路Æ•加 紧 努 力 制 克 黎 ，竹 先 核 ji»：器领城的 

军备竞赛 , 并采取能导致裁本的措施。

1 3 3 . 众所周知,德意志民主兆和国以及苏联和  

其他社会主义国家主张迅速缔结一项全面彻底禁止核 

武器试验的条约，弁且正在努力使无核武器国家能得 

到有效的安今保证，并敦促有关P I家就令 ifif核 裁 向  

题 J I :始谈判。

1 3 4 . 促成在关的生动行动也Æ 为义么 ?fï: t 十 :K  

届会议确定的 13际之一。必须利用并巩固迄今在军备 

限制和裁军方面所取得的每项成就，以求在这个艰 

难.的工作上取 111.进展。这Î Ï 先适m ，T，不扩散核武雅条 

约。Æ 们 i ；持 为 侦 加 入 ''ft约所做的 % 

力。

1 3 5 . 脇子能机构化安企保時 ;T lfif所做的工作对 

加强不扩散核成器制度起了扣 ^'1大的银助作 )Ü。 于 

安全保障制度实施情况的报告使人们可以得出下述有 

充分根据的结论，即接受这种监督的核材料仍然属于 

和平核活动的范围 。

- 13 6 . Jü( r 他机构州 !)1 这一;:、(对  r !ü î :、ï .f i i巩 

||<1之 M 的仏任u ï r 异他 a r大 Û 义 ， ï ï i f i i种 ■f,ï任 对 r  fil 

平 •作则 JA•必不 nj•少的。 德总 l iW  U fll|'<I将继续义 

持秘书处为提高安全保障制度的效力所做的努力。

13 7 . !/)- - j r m , 必须关 W池衍 ;I! , n 他ü iw n û  

:乂个保障核设Ml的 Ai核武m ? i家的数 11仍 然 没 - fr变 ， 

ÏÏIÏJ1有报道丧明在不述的将来这个数 0 驻 至 可 能 增  

加 .

1 3 8 . 因此，头等重要的是要求充分执行迄今所



n t ' / h m i  ^ 似 障 jf .使 兄 核 ■雅n 家将 j i :所 ï r 核活 

动都置于原子能机构的安全保障制度之下。

1 ：( !) . ill T 成功地起 : 了关T -核材料的 ' t 物保护 

公约及其开放供签字，原子能机构已完成了一项重要 

任务。德 :S :志民主兆和国已签署了该公约 ;)Î.正在Hlifr 

llll以批池 „ 我N b \I'4部 1)11入这个义 

f l  , 这对核安 t j i H '分 的 „

1 4 0 . 我们赞扬原子能机构为顺利完成国际核燃 

料循环评价的研究报告所开展的活动。这些活动除了 

别的以外导致原子能机构理事会建立了供应保证委员 

会 。德意志民主共和国正在积极参加该委员会的工 

作 。 它参加的指尋思想觅务必巧使该委 iTî ☆准各捉出 

|'|<| ■! i m  印 IA 'i .Æ  -11/1)11 张 f  扩敗 A  器制 I (!：的 Yi 力 

★II--‘致。

1 4 1 . 德意志民主共和 r a 赞同在 1 9 8 3年召开一个 

会议讨论促进粒关和平利 /U 核能方 iM的 I «1际 合作问题  

的计划。根据我 M 政府关于这个间組的声明，这个会 

议的  K  该 Ü  i j i i s i  m m  发 作 这  / / if if  的 m  u

rH 1  ' l - ' l h  这 W ill: f r  K; H'

能 7 / iM 的 M ' î / L 在这方 iM, 我们认力进  ' 歩 )ill强不扩  

散核武器制度是这件事情的一个组成部分。

1 4 2 . 原子能机构应在筹备和举行这个会议的过  

程中发挥主要作用。该机构在 2 0多年的活动中已经在 

这方面积累了宝贵的经验。

H  3 . 请允许我对本报Æ 11，的几个《别项 I ] 谈 

j S 见。 H iW这个 ; 1：作 1//：̂ 无论从 J l:慨念上讲还 l i 从K  

结构上讲，都比以前的方案清楚和富有意味，并且考 

虑到了在和平利用核能方而 0 前的发胜趙势 ，

1 4 4 . 我 [« !将为顺利其现该方宠做 ,'【1 r : i己的贡  

献，MII.1特別，R祝 的 以 K 部 ' I 技水拔助、安 

合促障措施、m '々、核 '、i w i和N it i i tv im R 系统 . n  

们感謝原子能机构秘书处 ;V 把 1981》二预算的增长率控 

制在规定的范围内所做的努力。预算中对安全保障措 

施、技术援肋、核安全和环境保护这些具体领域的拨 

敦才r所增加 ， 这是完全合理的。它们都是原子能机构 

促进性活动的重要领域。原子能机构依照不扩散条约 

的规定履行自己的监督义务势必要增加开支，特别是 

考虑到原予能机构必须在物质和技术上进一步增加和

支持安全保障 in施并增强n 效力，就史 j i 如此，此外， 

必须考虑到，和平利用核能活动的范围越来越大意味 

着又存新的核工厂、核材料和设备应 ®于该机构的监  

督之下。

1 4 5 . 德意志民主共和国认为，在原子能机构的 

技术援助范 III内做出近 :*1的贡献驻一项TiïTÿHr:务，这 

M 它 :g i f 的 1;，1；̂̂:展 >1，||<1家贴供 ^ ；拟和经济《仙的政 ；̂  

是一致的。我们这样说的根据就是我们提供的Ü 愿捐 

款 ，这种捐款在过去几年一 1981年仍将如此一 ，总、 

是超过我们应摊的指标数字。德意志民主共和国已将 

它在 1981年的捐款增加到 3 2 . 5万马克。由于原子能机 

构秘书处和德意志民主共和国主管机构之间的良好合 

作，我N :川本N 货币提 fjl:的 | ' |協们款已充分川T-技衣 

拔u j m 的。

1 4 6 . 此外，还向该机构秘书处提交了一个长期 

力■楚 , 方衆慨述了我懷随时准备提供合作的一些领域。 

该方案考虑到了和平利用核能活动的主要发展趋势以 

及发展巾 1'^家所表示的具体应粗。原子能机构权据其 

规 约 l i î i i立了一个力技术援助筹 « 资 企 的 效 制 度 。

必训  Ç 虑到， 础 

上进行。过去几年技术援助的迅速増长证明坚持这个 

原则是正确的。考虑到这一点，德意志民主共和国也 

参与了那项有关确定今后两年技术援助经费的指示性 

规划数字问题的协商一致决定。

1 4 7 . 在结束我的发言时，我要对原子能机构总 

干 ^1?两格冗德，埃ÆI降德先 ' k 及 « 工作人 iA Æ 过去一 

年中所做的出 (ÏL工作衷示盛谢和赞赏。

1 4 8 . 贝尔特拉米谱先生（阿根廷）：我在向本大 

会的发言中打算谈一谈关于议程项 ë  1 4 的辩论问题， 

以便阐明我闽代表H 对原子能机构 1 9 7 9年的活 动 报  

⑤，以及 ,fâ、的说来对核他的和 f •利 j | l能化各N 人 K 的 

经济发展 > I •的沖 rt)'作 111的-•-，，，f t；观 .

1 4 9 . 首先，我要重申狀国政府对原子能机构总 

干事西格瓦德，埃克隆德先生及其工作人员的工作效 

率所表示的祝贺。该机构 1979年所开展的多种多样活 

动和往常一样反映在提交大会审议的报告中。我们不 - 

仅对该机构所完成的工作感到满意， 而且对最近成立 

了供应保证委员会这件事也感到满意，我们祝愿该委 

货会在执 l i W 里 要 任 务 时 - 妨顺利 .



1 5 0 . 目 前 坚 持 指 出 以 下 事 实 应 该 说 不 是 多 余  

的 ，即对某些国家来说，今天或今后能否依靠核动力 

将是一个生死敕关的间题，而对所有国家来说，很好 

掌握和乎应用原子能的技术将是对其生产能力和围家 

潜 的 化 推 W ifii).'/； f '鼓 励 ， III r-找 N 化 

之盛到遗憾的各种原 w , 情况并不楚如此。在这个标  

准得到国际社会的全体成员真诚和毫无保留的接受并 

且体现在它们的行动中之前，反复讲这一点不会是多 

众 的 。

1 5 1 . 在这个 ff:球 始 响 起 繁 很 的 资 源 . 

m 源如果小‘ Æ ü i危急的资源，也足M 危 â 的资源之一。 

实际照因和由于政洽琪件而形成的其他原因扣互作 

用 ，弁对我们所处的时代产生深刻的影响。尽管对这 

个问题所作的任何預测都很不准确，但是如系我们说  

矿物燃料的 1C藏量到下个世纪中叶将耗尽，并且袖如 

果以最能发挥其潜力的方式加以利用的话将会成力最 

近的将来的主J要能源 , 这话与事实是不会有多大出入 

的 .

1 5 2 . 阿根廷共和国知道这方面的情况很严重， 

一段时间以来一直特别注意弁花相当大的力量来发展 

j t 和平利川核能的能力。 从多边的介】度 来 / L  

我们一 J Ï 在我们 i'KjW力和 f ig力 所 及 的 范 内 :i ；特 原 Ï -  

能机构的：r .作 。找们以力，它的作川

人英 Wu: r 更多和 i l l  w -的 " 核 l ü r 来满足 ;11；朱来的

要 。我们说 **更好的 " 时想到的是效率更高，也更安全 

的设施；为了得到这种设施，我们既依靠最先进的成 

员国正在开发的技术，也依靠作为原子能机构一部分 

的那 ® 机构 。

1 5 3 . 另一方而，我们关心核扩散问 JÜ , 这是很 

r i然的，w ^ j.v ït-O 'D M iA ü iiu ù  r . J i ' i 术 :W fé队板化 

一起的。阿根廷由于作为一个爱好和平的国家一 更 

为重要的造它的全部历史已证明它是这样一个国家 

—— 的将性，完全尊® 弁支待该机构文、施的安个保障 

办仏，id iR i i iM j®  K述观点，UIU、V:，lLW 'i|f (̂：这牧办 

法 ，以使跟上 11前核设施7/1(11'，'1<]前逃少化。

1 5 4 . 不 过 ，我们不希望因力我们对这个间题十 

分关切而掩盖了由于象秘书长任命的专家小组所编写  

的很有价值的 *■关于核武器的综合研究报告’在指出过

去 1 2年中发生的下述情况时所提到的那些真正实际原 

因所引起的更大关切 ：

•■美国的战略核弹头的总数已从 4 5 0 0 枚至少 

增 加 到 9 2 0 0 枚 ，而 孤 联 的 战 略 核 弹 义 Ü 从 1 0 0 0  

枚：：'，、: 少増加 iîlj 6 0 0 0  权 •〔 9L A / 3 5 / S 9 2 , 附件，第5  

段〕。

1 5 5 . 我们一开始就说仍然有必要坚持搏：E 我们 

的要求 >1•所提 IH的公平原则。a 然 P fÆ 这一• /Ü Î -不 Jfi； 

味 / f 对 n  iW的《势沧了' i ï Æ 的评价 ， iU  J&k我们述没 ï f  

,11;观列力不 /II i i m m r  彻 jæ  种 认 .

1 5 6 .  先 ，我们不能杏认，比较 ifli f ï 今天进行 

国际辩论的气氣比几年前实在了。出现这一情况不应  

该完全归因于机缘。历次审议这些问题一 无论是在 

国际核燃料循环评价中还是在第二次不扩散核武器条 

约审查会议上一 的时候，国际社会都拒绝认可控制 

着核贸易的国家实行的限制性政策。

1 5 7 . î f ï  二—— 弁 1 1我 j i-M .体地从找 M 的 / f t度来 

谈这一点的一 我们满意地看到，尽管国际条件不总 

是 好 的 ，但是无论是在核电厂的安装和供应问题、放  

射性同位素和辅射方策、放射性保沪力 ‘策 )ï i r t f, 还化 

在 核 研 究 和 賊 ；/ n f i ï , 我们的原子 f® 要W 会制 Æ 的耶 

^ » ^ | ‘划都在顺利灾施。

1 5 8 . 虽然要对我们級近几年収得的经验作出估 

价可能看来还为时过早，但是我们认为在阿根廷共和 

国全国原子能委员会主席卡洛斯•卡 斯 特 罗 ‘梅德罗 

中 将 于 今 年 6 月 3 0 日在布宜诺斯艾利斯举行的不结盟 

协调国讨论和平利用核能问题的第一次会议的开幕式 

上所做的下述发言中对所看到的原因与后嚴作了充分 

lY jm ^  r . n ：谈：h i最 w  化 ％ '  ù ï ï  所肴别  

的为数不多的成嚴时，卡斯特 3 ? ，梅德•先生得出了 

下述结论 —— 我将用英语引用这些结论，因为那次会 

议的最后文件是用英语起草的，而开幕词则是最后文 

仲的  附 •>»!：:

" ( I ) 没 么 ⑤ 败 家  1'|勺||:-、，'1 利益的 

涉及 W  |ÿ ;合作的单方 1M决 足 ，只能使做出这朴决 

定的国家孤立。

« ( 2 ) 宣传我们大家都赞同的道德原则不应



该嚴为T 保护少数同家的政洽和经-济利益，由于 

那 样 做 r , 这购原wij便 火 价 fi't, 亦那些认 

为 r i ü / K i f î德 iv '2  r i i 、 /I:物w u •.变了横 ;t?的国 

家卞间使产生了不佶任和不相信的情绪。

- ( 3 ) 实行歧视而叉期望受歧视者会接受这 

个事实而不竭尽其所能去摆服受歧视的局面，这 

是办不到的。在歧视性的条件下，国际合作的可 

能 fk 便化为岛有，遗 向混乱和无政府状态的道路

ü y ï M n r 'T 。 "®

1 5 9 . 我国代表团其诚地希望今后几平 !U能遗过 

对话和谅解而 '在H 际合作方面取得进腰。我们尤其认 

为， 开那个 R 在促进和平利川核能方 IÏIÏ的 W 际合  

作 的 议 ，札、 想；卯 n t i l f i ï ,这 个 ；：ï 议将

⑩发, 川英iTTÜI川的.

会成为在这些闽题上提 f il新的同际关系概念的 i l i 发

160 . 此刻我不想里述我 0 政府对这个 ^ ?议的M 

见。我国政府的意见已提交给秘书长弁载于文件A /  

3 5 /4 8 7中。因此，我只想强调指出，它的依据是负责 

和平利用核能的协调工作的那些不结盟国家在它们于 

1980年 6月 3 0 日至7 月 4 日在布宜诺斯艾利斯举行的最 

近一次会议期间所议定的准则。

1 6 1 . 那次☆ 议 还 明 ，我们这些 f列家决心找；II 

可能进行合作的领域弁制定办法来实现这种合作。我 

们相倍，我们一足会在这方面取得进展，弁使供应核 

能和需要核能的国家的基础扩大。同时我们液望，这 

个进积能成力全球性的东W , 上述会议能对此起推动 

作川。找们 IX力这 jA •个 仇 鼓 励 的 权 极 ;

下十 1 时10分散会，


